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ATA DA SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA DA COLENDA CONGREGAÇÃO, REALIZADA SOB A 

PRESIDÊNCIA DA SENHORA DIRETORA, PROF.ª MARIA COMES MUANIS, NO DIA 14 DE MARÇO DE 

2023, ÀS 10 HORAS, NA SALA 241 DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UFRJ. 

Compareceram à sessão os seguintes Conselheiros: Vice-Diretor, Prof. Thiago Ranniery Moreira 

de Oliveira; Chefe do Departamento de Administração Educacional, Prof. Bruno Gawryszewski; 

Substituta Eventual do Chefe do Departamento de Administração Educacional, Prof.ª Jussara 

Marques de Macedo; Chefe do Departamento de Didática, Prof.ª Kalyla Maroun; Substituto 

Eventual da Chefe do Departamento de Fundamentos da Educação, Prof. Bernardo Carvalho 

Oliveira; Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Educação – PPGE, Prof. Rodrigo 

Pereira da Rocha Rosistolato; Substituta Eventual da Coordenadora do Curso de Pedagogia, Prof.ª 

Deise Arenhart; Substituta Eventual da Coordenadora dos Cursos de Licenciatura, Prof.ª Danielle 

de Almeida Menezes; Coordenadora de Estágios, Prof.ª Núbia de Oliveira Santos; Coordenadora 

de Extensão, Prof.ª Jussara Bueno de Queiroz Paschoalino; Coordenadora do Programa de 

Monitoria, Prof.ª Giseli Pereli de Moura Xavier; Representante dos Professores Associados, Prof.ª 

Angela Medeiros Santi; Representante dos Professores Adjuntos, Prof.ª Patrícia Raquel Baroni. 

Havendo número regimental, a presidente iniciou a sessão às 10 horas e 25 minutos. Pontos: A 

presidente comunicou que, como o ponto 2 sobre a lista de prioridades para a COTAV 2023 

geraria muita discussão, iria transferi-lo para o final da pauta. O Prof. Bernardo Oliveira pediu a 

inclusão, em pauta, da apreciação da Comissão de Avaliação para os pedidos de progressão 

funcional dos professores Alexandre Mendonça e Teresa Gonçalves. O Prof. Rodrigo Rosistolato 

solicitou o acréscimo, em pauta, da proposta do Programa de Pós-Graduação em Educação de 

inclusão da Prof.ª Maria Judith no PPGE como Professora Colaboradora Voluntária. A Prof.ª Kalyla 

Maroun solicitou a inclusão, em pauta, da apreciação da Comissão de Avaliação para o pedido 

de Progressão Funcional do Prof. Thiago Ranniery. Postos em votação, os pedidos de inclusão 

foram aprovados por unanimidade. 1- Aprovação das Atas da 1ª Sessão Ordinária e da 2ª 

Sessão Extraordinária da Congregação. Postas em votação, as atas foram aprovadas por 

unanimidade. 2- Pedidos de cessão das professoras Elisângela Castelo Branco e Marcia Serra 

Ferreira. A Prof.ª Kalyla Maroun informou que havia recebido o pedido de cessão da Prof.ª 

Marcia Serra para que a docente atuasse na Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de 

Nível Superior da CAPES, para exercer o cargo de Diretora de Formação de Professores da 

Educação Básica, código CCE 1.15. Posto em votação, o pedido de cessão da Prof.ª Marcia Serra 

foi aprovado por unanimidade. A presidente comentou que a Prof.ª Elizângela Castelo Branco 

havia sido cedida primeiramente à Presidência da República e, em 2019, ao Ministério de 

Educação – MEC, para exercer a função de Coordenadora Geral de Avaliação e Supervisão de 
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programas educacionais bilíngues de surdos, na DIPEBS/SEMESP/MEC, e no final da cessão se 

apresentou ao Departamento de Pessoal, mas não se apresentou à Chefia do Departamento de 

Didática e nem à Direção da FE/UFRJ. Comunicou que lhe foi enviado uma série de telegramas, 

mas nenhum havia sido respondido e uma reunião foi marcada com ela, em 13 de março de 2023, 

mas ela também não compareceu. A Prof.ª Kalyla Marou comunicou que a docente enviou um e-

mail, em 06 de março de 2023, informando que o Presidente da Câmara dos Deputados, Arthur 

Lira, havia assinado em 01 de março de 2023, o Ofício nº 221/23-GP, para que a professora 

ocupasse o cargo de provimento em comissão de Secretário Parlamentar, CD-CC-SP-22, no 

Gabinete da Deputada Amália Barros (PL/MT), pelo período de até doze meses. O Prof. Thiago 

Ranniery comentou que, em ambos os pedidos de cessão, os processos foram abertos na PR-4, 

em vez de serem abertos na unidade e, no caso da Prof.ª Elizângela Castelo Branco, ainda havia 

o imbróglio da questão do Estágio Probatório não resolvida. A presidente propôs retirar o pedido 

de cessão da Prof.ª Elizângela Castelo Branco de pauta. Posta em votação, a proposta de retirada 

de pauta do pedido de cessão da Prof.ª Elizângela Castelo Branco foi aprovada por 

unanimidade. 3- Apreciação de Comissões de Avaliação para análise dos pedidos de Progressão 

Funcional dos professores Ana Lúcia Cunha Fernandes, Alessandra Nicodemos Oliveira Silva, 

Daniela de Oliveira Guimarães e Alexandre Ferreira de Mendonça na Classe D. A Prof.ª Jussara 

Marques comunicou que, para avaliação da Progressão Funcional da Prof.ª Ana Lúcia, a Comissão 

de Avaliação seria composta pelos seguintes membros: como titulares, Sabrina Moehlecke – 

presidente, José dos Santos Souza (IM/UFRRJ), Sergio Potsch de Carvalho e Silva (IB/UFRJ); e, 

como suplentes, Daniela Patti do Amaral e Rosa Maria Leite Ribeiro Pedro (IP/UFRJ). A Prof.ª 

Kalyla Maroun informou que, para análise das progressões de Alessandra Nicodemos e Daniela 

Guimarães, a comissão de avaliação seria composta pelos seguintes membros: como titulares, 

Victor Andrade de Melo – presidente, Andreia Cristina Lopes Frazão (IH/UFRJ), Sergio Potsch de 

Carvalho e Silva (IB/UFRJ); e, como suplentes, José Jairo Vieira e Victor Augusto Giraldo 

(IM/UFRJ). O Prof. Bernardo Oliveira comunicou que, para análise da Progressão funcional do 

Prof. Alexandre Mendonça, a Comissão de Avaliação seria composta pelos seguintes membros: 

como titulares, Carlos Frederico Bernardo Loureiro – presidente, Reinaldo Luiz Bozelli (IB/UFRJ), 

Marcos Aguiar de Souza (IP/UFRJ); e, como suplentes, Antonio Jorge Gonçalves Soares e Rosa 

Maria Leite Ribeiro Pedro (IP/UFRJ). Postas em votação, as comissões foram aprovadas por 

unanimidade. 4- Apreciação de Comissões de Avaliação para análise dos pedidos de Progressão 

Funcional dos professores Teresa de Paula Nico Rego Gonçalves e Thiago Ranniery Moreira de 

Oliveira na Classe C. O Prof. Bernardo Oliveira comunicou que, para análise da Progressão 

Funcional da Prof.ª Teresa Gonçalves, a Comissão de Avaliação seria composta pelos seguintes 

membros: como titulares, Carlos Frederico Bernardo Loureiro – presidente, Reinaldo Luiz Bozelli 
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(IB/UFRJ), Marcos Aguiar de Souza (IP/UFRJ); e, como suplentes, Antonio Jorge Gonçalves Soares 

e Rosa Maria Leite Ribeiro Pedro (IP/UFRJ). A Prof.ª Kalyla Marou informou que, para exame da 

Progressão Funcional do Prof. Thiago Ranniery na Classe C, a Comissão de Avaliação seria 

composta pelos seguintes membros: como titulares, Renata Cardoso de Sá Ribeiro Razuck – 

presidente, Maria Margarida Pereira de Lima Gomes, Maria Mercedes Riveiro Quintans Sebold 

(FL/UFRJ); e, como suplentes, Danielle de Almeida Menezes e Silvio de Cassio Costa Telles 

(EEFD/UFRJ). Postas em votação, as comissões foram aprovadas por unanimidade. 5- 

Apreciação do Relatório de Progressão Funcional da Prof.ª Júlia Polessa Maçaira na Classe C. A 

presidente relatou que a Comissão de Avaliação, constituída pelas docentes Renata Cardoso de 

Sá Ribeiro Razuck, Maria Margarida Pereira de Lima Gomes e Maria Mercedes Riveiro Quintans 

Sebold (FL/UFRJ), examinou o pedido de progressão funcional da Prof.ª Julia Polessa Maçaira, da 

Classe CIII à CIV (Professor Adjunto III a IV), referente ao interstício de 22 de fevereiro de 2021 a 

21 de fevereiro de 2023, atribuindo-lhe um total de cento e noventa e oito pontos e setenta e 

um centésimos. Posto em votação, o relatório foi aprovado por unanimidade. 6- Apreciação do 

Relatório de Avaliação Prévia (15 meses) do Estágio Probatório do Prof. Marcel Álvaro de 

Amorim. A presidente relatou que a Comissão de Avaliação, constituída pelas docentes Luciene 

Cerdas, Julia Polessa Maçaira e Flávia Ferreira dos Santos (FL/UFRJ), realizou a avaliação prévia 

do Estágio Probatório do Prof. Marcel Álvaro de Amorim, referente aos quinze primeiros meses, 

de 16 de novembro de 2021 a 16 de fevereiro de 2022, atribuindo-lhe um total de cento e 

cinquenta e seis pontos. O Prof. Thiago Ranniery sugeriu retirar o ponto de pauta, já que o 

parecer deveria ser qualitativo, apontando as áreas mais e menos eficientes, e não quantitativo. 

A presidente retirou o ponto de pauta. 7- Solicitação de Afastamento do País do Prof. Ênio José 

Serra dos Santos para pós-doc, a fim de desenvolver o Projeto de Pesquisa “"Espaços sociais 

de educação de jovens e adultos refugiados: o papel e as ações das organizações não 

governamentais na França e no Brasil" (parecerista: Prof. Thiago Fortes Ribas). A Prof.ª Maria 

Muanis apresentou o parecer favorável do Prof. Thiago Ribas à solicitação de Afastamento do 

País do Prof. Ênio José Serra dos Santos para pós-doc, a fim de desenvolver o Projeto de Pesquisa 

“Espaços sociais de educação de jovens e adultos refugiados: o papel e as ações das organizações 

não governamentais na França e no Brasil", de setembro a dezembro de 2023 em Rouen, na 

França, sob a supervisão da Prof.ª Stéphanie Gasse, e de fevereiro a agosto de 2023, no Brasil. 

Posto em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 8- Solicitação de Afastamento do 

País da Prof.ª Maria das Graças Chagas de Arruda Nascimento para pós-doc, a fim de 

desenvolver o projeto de pesquisa “Escola e formação docente: perspectivas e ações de 

indução profissional desenvolvidas por escolas da rede municipal do RJ” (parecerista: Prof.ª 

Jussara Marques de Macedo). A Prof.ª Jussara Marques apresentou o seu parecer favorável à 
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solicitação de afastamento do país da Prof.ª Maria das Graças Chagas de Arruda Nascimento para 

pós-doc, a fim de desenvolver o projeto de pesquisa “Escola e formação docente: perspectivas e 

ações de indução profissional desenvolvidas por escolas da rede municipal do RJ”, em dois 

momentos: de setembro de 2023 a fevereiro de 2024, no Centro de Investigação em Estudos da 

Criança (CIEC) da Universidade do Minho, sob o acompanhamento da Prof.ª Maria Assunção 

Flores Fernandes, e de março a agosto de 2024, no Programa de Mestrado Profissional em 

“Educação: Formação de Formadores”, da Pontifícia Universidade Católica de São Paulo, sob o 

acompanhamento da Prof.ª Laurizete Ferragut Passos. Posto em votação, o parecer foi 

aprovado por unanimidade. 9- Solicitação de Afastamento do País do Prof. José Jairo Vieira 

para o desenvolvimento do Projeto de Pesquisa “Educação Antirracista e Decolonialidade: 

Políticas Educacionais, Práticas Docentes e Percepções de Gestores Educacionais em Portugal” 

(parecerista: Prof.ª Angela Medeiros Santi). A presidente retirou o ponto de pauta, já que o 

docente só incluiu para análise o período referente à solicitação CAPES-PrInt e não ao período 

integral. 10- Indicação da Prof.ª Luciene Cerdas para compor a Comissão da Coordenação de 

Extensão. Posta em votação, a indicação foi aprovada por unanimidade. 11- Indicação da Prof.ª 

Luciene Cerdas como Substituta Eventual da Coordenação de Extensão. Posta em votação, a 

indicação foi aprovada por unanimidade. 12- Proposta de criação do “Grupo de Estudos e 

Pesquisa em Infância, Linguagem e Educação - GILPE" - Patrícia Corsino (parecerista: Prof.ª 

Angela Medeiros Santi). A Prof.ª Angela Santi apresentou o seu parecer favorável à criação do 

“Grupo de Estudos e Pesquisa em Infância, Linguagem e Educação - GILPE". Posto em votação, o 

parecer foi aprovado por unanimidade. 13- Solicitação de inclusão da Prof.ª Maria Judith 

Sucupira da Costa Lins no PPGE como Professora Colaboradora Voluntária da UFRJ. O Prof. 

Thiago Ranniery apresentou o seu parecer favorável à proposta de inclusão da Prof.ª Maria Judith 

Sucupira da Costa Lins ao corpo docente do Programa de Pós-Graduação em Educação – PPGE, 

como Professora Colaboradora Voluntária da UFRJ. Comentou que a proposta já havia sido 

aprovada pelo Colegiado do PPGE. Posta em votação, a solicitação foi aprovada por 

unanimidade. 14- Autorização para assinatura de termos de compromisso de estágio com carga 

horária semanal superior a 20 horas. A Prof.ª Núbia de Oliveira informou que a Comissão da 

Coordenação de Estágios, após análise de toda a documentação recebida, verificou que os 

termos de compromisso dos seguintes alunos se encontravam dentro das normas estabelecidas 

pela Lei de Estágios nº 11.788/08, pelo Art. 11 da Resolução CEG 12/2008, e pelos critérios 

definidos no Programa de Estágios Não Obrigatórios, aprovados na Congregação da Faculdade 

de Educação, em 8 de outubro de 2019: Maria Eduarda Araujo Lima de Farias, DRE 119038980; 

Julia Borges Rodrigues, DRE 122031109; Maria Eduarda Marins Cardoso Silva dos Santos, DRE 

121121202; Mayara Alves Freire, DRE 119176843; Williane de Lima Morais da Silva, DRE 
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116070674; Isabelle Catherine Clara Rodrigues Martins, DRE 121173966; Nathalia Pereira dos 

Santos Cotrim, DRE 119060165; Bruna Amorim de Souza, DRE 121075524; Ana Clara Barreto 

Soares, DRE 120039478; Milena de Almeida Santos, DRE 119091409; Barbara Alves de Oliveira 

Peixoto, DRE 120181518; Maria Eduarda dos Santos de Oliveira Nascimento, DRE 120028011; 

Beatriz Patrocinio Silva, DRE 119015843; Rebeca Larissa de Mello Torres Ferreira, DRE 

120040275; Raquel Santos da Silva Gonçalves, DRE 120157153; Matheus Rosas Correa da Cunha, 

DRE 120082251; Alanna Gama Firmo, DRE 122124847; Ana Clara Evangelista das Neves de 

Oliveira, DRE 120014177; e Raquel Amancio de Aguiar, DRE 120171995. Postos em votação, os 

termos de compromisso de estágio dos alunos citados foram aprovados por unanimidade. 15- 

Processos de AGF/AID, Cancelamento e Descancelamento de Matrícula das Coordenações de 

Licenciatura e Pedagogia. A Prof.ª Deise Arenhart informou que os seguintes processos já haviam 

sido analisados e deferidos pela COAA de Pedagogia: AGF de Maria Eduarda Tavares 

(23079.244820/2022-17), Giullianna Borges Lopes (23079.254619/2022-48), Leticia Alves Ribeiro 

(23079.236899/2022-11), Joyce dos Santos Alves (23079.202622/2023-67), Adriene Vitoria dos 

Santos Francisco (23079.254562/2022-87), Alice da Rocha Matheus (23079.201640/2023-21), 

Julia Cardoso Badaró Martins (23079.203164/2023-83), Maria Eduarda Araújo Lima de Farias 

(23079.203534/2023-82), Eliane Xavier de Souza (23079.204985/2023-37), Tayná de Souza Vaz 

(23079.202925/2023-80), Carolina Emanoela Silva de Oliveira (23079.202774/2023-60), Leticia 

Graciano Cavalcanti (23079.202771/2023-26), Catharina Souza Costa de Oliveira 

(23079.202066/2023-29), Carolina Romar Machado (23079.202059/2023-27), Michelly Vieira da 

Silva (23079.200033/2023-44), Amanda Mendes Pessoa dos Santos (23079.201634/2023-74), 

João Gabriel Mauad Andrade Essus (23079.201642/2023-11), Julia Silva Coelho 

(23079.201641/2023-76), Vitoria de Lima Fernandes (23079.201636/2023-63), Natalia Velloso 

de Araújo Ferreira (23079.202049/2023-91), Wellington Rosa Meireles (23079.201635/2023-19), 

Victoria Esther Valerio Martins do Nascimento (23079.201639/2023-05), Elisa Monteiro do 

Nascimento (23079.201637/2023-16), Isabella Ferreira Martins (23079.201638/2023-52, 

23079.256953/2022-36), Erika Miranda do Nascimento (23079.202014/2023-52), Raissa Ferreira 

Borges Caetano (23079.210343/2023-77), Laura Viana Pego (23079.209278/2023-37), Beatriz 

Souza de Aquino (23079.256251/2022-52), Natalia Dias da Silva (23079.201203/2023-16), 

Carolina da Paz Sousa Alves (23079.202024/2023-98); e Descancelamento de Matrícula de Bruna 

de Mello (23079.209213/2023-91), Jessica Ribeiro Menezes Borges (23079.206490/2023-42) e 

Andressa da Silva Martins (23079.210056/2023-67). A Prof.ª Gabriela Honorato relatou que os 

seguintes processos já haviam sido analisados e deferidos pela COAA de Licenciatura: AGF de 

Livia Alves Silva (23079.202769/2023-57), Josemberg Pereira de Araujo (23079.202054/2023-

02), Analia Licker Silva de Melo (23079.204319/2023-07 e 23079.204318/2023-54), Fernanda 
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Silva Monteiro Pinto (23079.204321/2023-78), Gabriel Richard Barbosa Rodrigues 

(23079.252601/2022-10), Stefanie Machado Costa (23079.205008/2023-57), Isis Carla Vieira 

Ferreira Coelho (23079.205059/2023-89), Alexandra Ferreira de Paiva (23079.204327/2023-45, 

23079.204325/2023-56, 23079.204326/2023-09), Larissa Fernandes Nogueira 

(23079.203183/2023-18); e 1/3 de Disciplinas Fora do Curso de Ivan Mendonça Chor 

(23079.204554/2023-71). 16- Proposta de Comissão de Avaliação para progressões e estágios 

probatórios, com mandato de dois anos. O Prof. Bernardo Oliveira comentou que era melhor 

fazer uma sessão extraordinária para o ponto. A presidente concordou e retirou o ponto de pauta 

para discuti-lo melhor no Conselho Departamental. 17- Apreciação das Ações de Extensão 

(projetos, cursos, programas e eventos de extensão) da FE/UFRJ. A Coordenadora de Extensão 

apresentou o seu parecer favorável ao Curso de Extensão “Para começar um projeto de pesquisa: 

da questão ao método”, sob coordenação da Prof.ª Gabriela de Souza Honorato. Posto em 

votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. A Prof.ª Jussara Paschoalino apresentou o 

parecer favorável da Prof.ª Joyce Louback Lourenço ao Projeto de Extensão “Coletivos estudantis 

– articulações em movimento”, coordenado pela Prof.ª Mônica de Souza Houri, com duração de 

dois anos. Posto em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 18- Lista de prioridades 

para a COTAV 2023. A Prof.ª Maria Muanis comentou que a Direção da FE havia recebido a 

informação de que a COTAV havia sido instalada no dia 06 de março de 2023, mas que não havia 

recebido os prazos e os formulários. Após ampla discussão dos conselheiros sobre os critérios, a 

presidente comentou que faria uma sessão extraordinária para arrematar o assunto e destacou 

que os principais critérios seriam: a atenção para áreas não descobertas; carga horária dos 

professores na graduação e pós-graduação da unidade; estudo das aposentadorias; e avanço e 

inovação nas fronteiras do conhecimento. O Prof. Thiago Ranniery lembrou que o fortalecimento 

do PPGE era um critério importante a ser levado em consideração. A Prof.ª Maria Muanis alertou 

que também se deveria levar em consideração a questão dos acervos e, como orientação 

fundamental, o compromisso com a rede básica de ensino. Expedientes: 1- A presidente 

informou que havia acabado de receber um comunicado pelo WhatsApp de que os vigilantes do 

Campus da Praia Vermelha entrariam em greve a partir de 15 de março de 2023 e que, em 

conjunto com as superintendências do CCJE e do CFCH, por motivos de segurança, todas as 

estruturas do condomínio para aulas seriam fechadas até o dia 17 de março de 2023. Nada mais 

havendo a tratar, a Prof.ª Maria Comes Muanis agradeceu a presença de todos e encerrou a 

sessão. Eu, Leonardo Vasconcellos Bragança e Oliveira, Secretário da Colenda Congregação, para 

constar, lavrei a presente ata que, aprovada na 3ª Sessão Ordinária da Congregação, em 11 de 

abril de 2023, segue assinada por mim, ________________________________, e pelo Senhora 

Diretora, Prof.ª Maria Comes Muanis.  
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______________________________  


